

Arturo Fontaine, escritor y filósofo, director del Centro de Estudios Públicos

“Esto es muy parecido a las Brujas de Salem”

POR MARGARITA GONZALEZ

Es un escritor con pluma de emprendedor. Es un profesor de filosofía en la Universidad de Chile con licencia de abogado de la Universidad Católica.

Y no es raro que así sea, porque es un habitante de varios mundos. Perteneciendo al que le corresponde ser, por tradición y familiar alumno de los Padres Franceses, católico, aplicado. Entró a estudiar Derecho a la Universidad Católica, pero ya en tercer año comprendió que por allí no iba su cuenta. Y como buen hijo mayor de un padre fuerte —Arturo Fontaine Albornoz—, continuó sus estudios de leyes hasta el final. Pero simultáneamente entró a Filosofía de la Universidad de Chile. Fue allí donde se tituló para luego hacer un postgrado en la Universidad de Columbia, en Nueva York. La Ronda lo llevó a formar parte de círculos muy distintos a los habituales. Dejó de ser católico cuando salió del colegio, dejó de ser el gremialista-promotor del movimiento de Jaime Guzmán en la UC, y vivió de lleno en la poesía y la literatura. Su impetu, por lo tanto, dejó de ser el convencional en un abogado exitoso, y sus interlocutores pasaron a ser Osvaldo Giavarini, Nicandro Parra o Raúl Zurita.

Pero eso puede dejar de ser suficiente. Se nota que le importa ver, tiene bien; escuchar música clásica en versiones originales y en discos de vinilo; copiar; componer arte moderno con muebles antiguos; tomar jugo de manzana hecho en la casa. Por eso, no resulta nada de raro que, además de escritor, sea director del Centro de Estudios Públicos (CEP), un enclave del empresariado filántropo.

No es raro que el mundo del poder esté presente en sus dos novelas: “Oír su voz” y “Cuando éramos inmortales”. “El mundo de la acción siempre ha atraído. En esta época los empresarios son como el epicentro de la acción. Son los verdaderos agentes de cambio. Yo no soy economista, pero veo que cuando un empresario instala un waf en La Ronda y allí hay nubes, cambia la vida de ese mundo. Son un fenómeno de nuestra época. Me gusta escribir sobre temas de los que soy un testigo privilegiado. Me siento más seguro escribiendo de ellos que de otros...”, se ríe.

United fue discípulo de Jaime Guzmán en la UC...

Nunca fui su discípulo, ni su alumno...

Pero usted era parte del gremialismo de la UC que ahora se llama UDI...

Jul gremialista en la UC, y me fui mi única participación política que terminó cuando me salí de la universidad, igual, lei un aviso lo que ocurría entonces sobre la DINA y ya se veía mi profunda tendencia liberal.

¿Cómo era su relación con Guzmán?

El no era un intelectual. Cuanto lo conocí no había leído nunca a Foucault o Aquino. Como era una persona explosiva. Pero era una amistad universitaria, que no

► Sobre la crisis política desatada por el caso Spinak asegura que “hay una sobreexacción que corresponde a lo que la gente se está imaginando y no a los hechos concretos”.

► “No pondría mis manos al fuego ni por el Pato Donald. Pero no me cabe la menor duda que en actos con niños menores de 12 años, ellos no pueden haber estado”, dice refiriéndose a las acusaciones en contra de senadores de la UDI.



presor, habría advertido lo que Chacón le había hablado del testimonio. Un día yo le dije: “La Serna” y la tomó por primera vez. Nunca fue un intelectual, era un político. Nos llevamos muy bien, era un gran tipo. Pero no compartíamos muchas cosas. Por cierto él sabía que yo ya no era católico. Pero podríamos discutir academicamente sobre si Barrientos era un traidor a la misión por su interpretación más espiritual de Monseñor, por ejemplo, que era lo que él creía. Toda una gran sentida del humor. Era amable, abrió muchos mundos, como el del poder, que me apasionó mucho. Pero era una amistad universitaria, que no

siguió cuando yo me salí.

¿Podría enter algunos de los discípulos de Guzmán implicados en el caso Spinak?

—No... Yo nunca hablé con nadie sobre ese asunto. Spinak no conocía a nadie de esa familia, por lo tanto, solo tengo la información de prensa. Con los hechos que se conocen hasta hoy no sé para qué sirve la rociada colectiva que se ha producido. Hay una sobreexacción que corresponde a lo que la gente se está imaginando y no a los hechos concretos.

¿Qué se está imaginando la gente?

Que hay niños que han sido abusados sexualmente, sometidos a

a prácticas sadomasoquistas, a violencia de dinero. Niños pensando en niños de 7, 8, 9 años. Como los abusos de un jardín infantil en que los niños se violaban y se tiran por elrededor... Esos son los niños de la imaginación. Vincular a esos niños con lo que ha ocurrido en la casa de Spinak es un salto. Lo que se sabe es que hay algunos hombres de 16 años que consumían que fueron contactados en el Fondo Albornoz, en la noche, en un lugar donde vivían prostitutas masculinas. Fueron llevados a una fiesta donde había tango, mariachi, coca. Que luego, por un pago adicional, aceptaron entrar a unas piezas donde fueron sometidos a

prácticas sadomasoquistas. Pero estos jóvenes que incluso estaban a que hubiesen tenido relaciones sexuales anteriores. Estamos ante una cosa terrible y creívable. Pero se trataría de un caso de prostitución juvenil, no de abusos sexuales con niños menores de 12 años, sino de jóvenes que ejercen al menos en forma específica, la prostitución.

¿Está diciendo que es menos condonable porque los niños son un poco más grandes?

Es distinto. Un niño de 7 años no es lo mismo que uno que se pasea en la calle, junto a otros prostitutos, que aceptan a cambio de dinero, prácticas homoeróticas. Si que es homófobo, pero no es lo que la gente imagina por podófilo.

Los jóvenes han sido forzados a prácticas sexuales horribles...

Todos han reconocido que han sido pagados, y que nadie los obligó a ir. Ahora, las prácticas sadomasoquistas que se relatan producen horror en la gente que no lo ha leído o no sabe, pero vos prácticas más antiguas que la víudez. Hay casos en Nueva York donde existe la “golden shower” o ducha de orina. Las amazas y los látigos están en “Tránsito del tiempo perdido” de Proust, y Santo Tomás habla de esos testimonios... ¡Pésame!

Perdón por haber muerto en estas orgías. Se habla de una niña desaparecida...

Bueno, si eso se demuestra, es otra cosa. Si hubo asesinato y si hubo niños chicos, es otra cosa. Hasta ahora, lo que se sabe, es un caso de prostitución juvenil que es muy grave, pero que no da pie para la historia colectiva que se ha producido.

La historia colectiva comenzó con la denuncia de que había parlamentarios, no otros.

Esa denuncia a los medios de comunicación ya me parece una historia. Las reacciones posteriores que hablaron de un complot cuidadosamente planeado, también me parecen parte de la historia. Creo que es malísimo que un político haya facilitado su automóvil para que uno de estos muchachos vaya a un canal de televisión a denunciar a otros políticos, en lugar de protestar para que baje al juez.

¿Qué hay un complot contra la UDI?

No hay un complot descubierto, no vos ninguna evidencia de eso. También vos que si interpretabais lanzar nombres a la hoguera, hubo en muy pocas a la novela y luego película de Arthur Miller llamada “Las brujas de Salem”. Aparece alguien que encierra el mat, lo que produce una obnubilación moralista. Al individuo que encierra las potencias del mal se le pone donde lo colgando más y más lejos.

"Esto es muy parecido a las Brujas de Salem" : [entrevistas] [artículo] Margarita Serrano.

Libros y documentos

AUTORÍA

Fontaine, Arturo

FECHA DE PUBLICACIÓN

2003

FORMATO

Artículo

DATOS DE PUBLICACIÓN

"Esto es muy parecido a las Brujas de Salem" : [entrevistas] [artículo] Margarita Serrano. retr.

FUENTE DE INFORMACIÓN

[Biblioteca Nacional Digital](#)

INSTITUCIÓN

[Biblioteca Nacional](#)

UBICACIÓN

[Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile](#)